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Времена

система инфекта 
(незаконченные во 
времени): 

▪ Praesens, 
▪ Imperfectum, 
▪ Futūrum I ; 

система перфекта 
(законченные во 
времени): 

▪ Perfectum, 
▪ Plusquamperfectum, 
▪ Futūrum II. 



СИСТЕМА ИНФЕКТА

В систему инфекта входят три времени, 
отражающие три временные плана: 

Praesens, 
Imperfectum, 
Futūrum I. 
Общая характеристика: 
а) выражают незаконченное действие; 
б) обладают одинаковыми окончаниями; 
в) различаются употреблением суффиксов.



Личные окончания 
действительного и 

страдательного залогов

- ntur 3 pers. - tur - nt 3 pers. - t 

- mĭni 2 pers. - ris - tis 2 pers. - s 

- mur 1 pers. - or, - r - mus 1 pers.  –o, -m

Plur. Sing. Plur. Sing. 
Genus passīvum Genus actīvum 



Правило тематического 
гласного:

▪ перед гласным отсутствует (mitto) ;
▪ перед r переходит в  ĕ (mittĕre) ;
▪ перед nt переходит в u (mittunt).
▪ в остальных случаях i



Praesens indicativi activi

finiuntfaciuntleguntdocentamant3

finitisfacitislegitisdocetisamatis2

finimusfacimuslegimusdocemusamamus1Pl.

finitfacitlegitdocetamat3

finisfacislegisdocesamas2

finiofaciolegodoceoamo1Sg
.

IVIII bIII aIII



Praesens indicativi passivi

sciunturcapiunturvincunturdocenturamantur3

sciminicapiminivinciminidoceminiamamini2

scimurcapimurvincimurdocemuramamur1Pl.

sciturcapiturvinciturdoceturamatur3

sciriscaperisvincerisdocerisamaris2

sciorcapiorvincordoceoramor1Sg.
IVIII bIII aIII



Imperfectum indicatīvi 
▪ По значению соответствует русскому 

прошедшему времени несовершенного вида. 
Образуется по формуле:

▪ глаголы I – II спряжения: 
основа инфекта+ суфф. – bā + окончания;

▪ глаголы III – IV спряжения: 
основа инфекта+ суфф. – ēbā + окончания.

▪ Тематический гласный глаголов IIIа 
спряжения перед суффиксом выпадает.



Imperfectum indicatīvi 
activi

docēbantamābant3

docēbātisamābātis2

docēbāmusamābāmus1Pl.

docēbatamābat3

docēbasamābas2

docēbamamābam1Sg.

III



Imperfectum indicatīvi 
activi

finiēbantfaciēbantlegēbant3

finiēbātisfaciēbātislegēbātis2

finiēbāmusfaciēbāmuslegēbāmus1Pl.

finiēbatfaciēbatlegēbat3

finiēbasfaciēbaslegēbas2

finiēbamfaciēbamlegēbam1Sg.

IVIII bIII a



Imperfectum indicatīvi 
passivi

docēbanturamābantur3

docēbāminiamābāmini2

docēbāmuramābāmur1Pl.

docēbaturamābatur3

docēbarisamābaris2

docēbaramābar1Sg.

III



Imperfectum indicatīvi 
passivi

sciēbanturcapiēbanturvincēbantur3

sciēbāminicapiēbāminivincēbāmini2

sciēbāmurcapiēbāmurvincēbāmur1Pl.

sciēbaturcapiēbaturvincēbatur3

sciēbariscapiēbarisvincēbaris2

sciēbarcapiēbarvincēbar1Sg.

IVIII bIII a



Futūrum I (primum) 
indicatīvi

▪ Соответствует русскому будущему времени 
совершенного и несовершенного вида. 

Образуется по формуле:
▪ глаголы I – II спряжения: основа инфекта+ 

суфф. – b + окончания. 
За исключением 1 лица Sg. перед окончанием 
ставится соединительный гласный по правилу  

тематического гласного. 
▪ глаголы III – IV спряжения: основа инфекта+ 

суфф. –ā + окончания для 1 лица Sg. и 
суффикс – ē для остальных форм. 



Futūrum I indicatīvi activi

docēbuntamābunt3

docēbĭtisamābĭtis2

docēbĭmusamābĭmus1Pl.

docēbĭtamābĭt3

docēbĭsamābĭs2

docēboamābo1Sg.

III



 Futūrum I indicatīvi activi

finiēntfaciēntlegēnt3

finiētisfaciētislegētis2

finiēmusfaciēmuslegēmus1Pl.

finiētfaciētlegēt3

finiēsfaciēslegēs2

finiamfaciamlegam1Sg.

IVIII bIII a



Futūrum I indicatīvi passivi

docēbunturamābuntur3

docēbĭminiamābĭmini2

docēbĭmuramābĭmur1Pl.

docēbĭturamābĭtur3

docēbĕrisamābĕris2

docēboramābor1Sg.

III



Futūrum I indicatīvi passivi

sciēnturcapiēnturvincēntur3

sciēminicapiēminivincēmini2

sciēmurcapiēmurvincēmur1Pl.

sciēturcapiēturvincētur3

sciēriscapiērisvincēris2

sciarcapiarvincar1Sg.

IVIII bIII a



Глаголы, сложные с esse
Ряд употребительных глаголов сформирован на 
основе глагола esse с различными префиксами:

▪ ab-sum, a- fui, -, ab- esse отсутствовать, отстоять;
▪ ad-sum, ad- fui (affui), -, ad- esse присутствовать, 

помогать;
▪ de-sum, de-fui, -, de-esse недоставать, не хватать, 

не быть;
▪ inter-sum, inter- fui, -, inter- esse находиться среди, 

участвовать;
▪ prae-sum, prae- fui, -, prae-esse быть впереди, во 

главе;
▪ pro-sum, pro- fui, -, prod- esse приносить пользу, 

помогать.



▪ При спряжении данных глаголов 
изменяются только формы глагола 
esse 



Глагол sum, fui, -, esse 
(быть)

Pl.
erimus
eritis
erunt

Sg.
1. ero
2. eris
3. erit

Pl.
eramus
eratis
erant

Sg.
1. eram
2. eras
3. erat

Pl.
sumus
estis
sunt

Sg.
1. sum
2.  es 
3.  est

Futurum IImperfectumPraesens



Глагол 
possum, potui, -, posse - мочь

Pl.
possumus
potestis
possunt

Sg.
1.  possum
2.  potes 
3.  potest

Praesens



Pl.
poteramus
poteratis
poterant

Pl.
poteramus
poteratis
poterant

Sg.
1. poteram
2. poteras
3. poterat

Imperfectum



Pl.
poterimus
poteritis
poterunt

Pl.
poterimus
poteritis
poterunt

Sg.
1. potero
2. poteris
3. poterit

Futurum I



Глагол 
fero, tuli, latum, ferre - нести

Pl.
ferremus
ferretis
ferrent

Sg.
1. ferrem
2. ferres
3. ferret

Pl.
ferimus
fertis
ferunt

Sg.
1. fero
2.  fers 
3.  fert

ImperfectumPraesens



Глаголы, сложные с fero

▪ Affero - приносить
▪ Aufero - уносить
▪ Confero – сносить, собирать
▪ Differo - различаться
▪ Effero - выносить
▪ Offero - предлагать
▪ Praefero – предлагать, предпочитать
▪ Refero – докладывать, сообщать
▪ Refert – важно, имеет значение



Глагол volo, volui, - , velle – 
хотеть, желать

Pl.
volumus
vultis
volunt

Sg.
1. volo
2.  vis 
3.  vult

Praesens



Производные от глагола volo

▪ Nolo – не хотеть
▪ Malo – больше хотеть, предпочитать



Задание на семинар

▪ С.239 Раздел VII. Упр.1,2 Тексты А (1-10)
▪ С.242 Раздел VIII. Упр. 1,2.



Модуль 1.

▪ Лексический минимум разделы 1-4.
▪ 1-2 склонения существительных и 

прилагательных.
▪ Настоящее время изъявительного 

наклонения (действительный и 
страдательный залоги).


